

lutte c'est Mgr. Emard qui a prévu les maladresses projetées et s'en est bien gardé.

Ca vaut bien un chapeau de cardinal, cela.

Pourquoi pas ?

LYNX.

Instruction Publique

Les Castors s'occupent beaucoup d'instruction publique, par le temps qui court, et cela prouve évidemment que la soupe est chaude.

En effet leur organe a pris soin de les prévenir l'autre jour qu'avec un simple trait de plume d'un canadien à poigne on peut changer bout pour bout le système d'éducation de la province de Québec.

Nous avons demandé quel serait ce canadien à poigne ?

L'Electeur que nous n'avions pas consulté s'est chargé gratuitement de répondre que ce ne serait pas l'honorable M. Marchand.

Nous n'avions pas sollicité cette réponse ; mais, si elle est autorisée, cela prouve simplement qu'il faudra s'adresser à un autre pour faire rendre justice aux vrais libéraux qui souffrent de l'oppression cléricale.

Nous en trouverons d'autre, que *L'Electeur* se le tienne pour dit.

Le parti libéral n'est pas prêt à recommencer vis-à-vis du clergé les courbettes de M. Mercier, avec aussi peu de résultat que celui-ci n'en a obtenu.

Le règlement des biens des Jésuites, la nomination du Curé Labelle, l'entrée de curés dans les commissions et les comités, leur consultation pour les questions d'indemnité et de patronage ont été des marchés de dupes qui ne doivent pas se renouveler.

Tant pis pour ceux qui persisteront dans

les vieux errements, le flot nouveau les prendra par dessous les bras et les fera avancer bon gré mal gré.

Mais notre article n'a pas eu pour seul effet de provoquer une sortie intempestive de *l'Electeur*, il a provoqué un exposé de doctrine de la part des Castors que nous allons enregistrer pour montrer à nos amis ce qui nous menace et le danger contre lequel nous devons nous prémunir, en dépit de toute espèce de palinodies.

Voici notre état éducationnel tel qu'exposé par le principal organe des Castors :

Nous croyons que l'éducation que nous donnons à nos enfants devrait être plus solidement religieuse qu'elle ne l'est.

Pas mal cela, n'est-ce pas, quand on songe que les trois quarts de nos jeunes gens n'apprennent pas autre chose que le catéchisme !

Quant à l'instruction purement profane, chose secondaire, après tout, elle est peut-être plus généralement répandue dans d'autres pays que dans le nôtre. Nous disons "peut-être," car la chose n'est pas très certaine.

Ce chose secondaire est admirable !

Ainsi, foin de l'instruction profane, rien que du catéchisme !

Quelle jolie génération de crétins on produirait avec cela !

Voyez seulement nos séminaires !

Voici maintenant le plan de la Vérité :

La réforme que nous proposerions serait une réforme de décentralisation et de "désécularisation" ; nous voudrions voir l'école devenir une institution tout à fait paroissiale, sous la haute surveillance de l'évêque du diocèse. C'est à-dire que nous voudrions voir remettre complètement l'éducation de l'enfance à ceux à qui elle appartient : aux parents, sous la direction maternelle de l'Eglise.

Se figure-t-on quelle jolie bande de petits chouayens on éduquerait sous la